

ECLESIOLOGÍA
LA ENSEÑANZA CRISTIANA ACERCA DE LA IGLESIA
El Ministerio de la Restauración

VI. EL MINISTERIO DE LA RESTAURACIÓN

Gálatas 6:1-4 – ¹ *Hermanos, si alguien es sorprendido en pecado, ustedes que son espirituales deben restaurarlo con una actitud humilde. Pero cuídese cada uno, porque también puede ser tentado.* ² *Ayúdense unos a otros a llevar sus cargas, y así cumplirán la ley de Cristo.* ³ *Si alguien cree ser algo, cuando en realidad no es nada, se engaña a sí mismo.* ⁴ *Cada cual examine su propia conducta; y si tiene algo de qué presumir, que no se compare con nadie.*

A. INTRODUCCIÓN

Uno de los propósitos principales de la iglesia es la **edificación** de sus propios miembros animándolos, por medio de todos los medios de gracia a crecer en madurez hacia la imagen de Cristo. Jesús y los apóstoles motivan a través de recordatorios de los beneficios de la misericordia de Dios (Romanos 12:1-2), el gozo que procede de ser un receptor de la gracia y el amor de Dios por medio de Cristo, y la gratitud que resulta de los dones de la libertad y el perdón.

Sin embargo, si un creyente se aleja precariamente del camino de la sabiduría, Jesús y los apóstoles sirven como modelo e instruyen a la iglesia acerca de la disciplina amorosa y mansa que se requiere para la **restauración**. Esta clase ofrecerá un resumen de los pensamientos, disposiciones y actitudes necesarios para involucrarse en el ministerio de restauración. También mirará los pasos que Jesús dio a la iglesia para ayudar en el ministerio de restauración. Según las Escrituras hay dos categorías en las cuales los creyentes puedan estar errados: el **carácter** y la **doctrina**.

Obviamente en una época cuando la “tolerancia” se profesa como la virtud máxima, y el juzgar de cualquier forma que no esté de acuerdo con los tabúes sociales más populares del momento se considera el crimen más terrible, la iglesia se encuentra en un camino cuesta arriba para demostrar que la práctica bíblica de la “disciplina” en el ministerio de restauración es una de las formas más nobles del **amor**.

Los dos problemas que reciben más atención en el Nuevo Testamento son los de crear **división** en la iglesia, y el desafío a la **autoridad apostólica** con respecto a la esencia del evangelio. La palabra “disciplina” en sí se malentiende ampliamente. Este término se debe entender como **todas las estructuras y los medios de gracia que Dios ha establecido para incentivar y animar a su pueblo.**

B. EN ALGUN SENTIDO LA RESTAURACIÓN CARACTERIZA EL MINISTERIO ENTERO DE LA IGLESIA

1. La restauración tiene un comienzo

Pasajes bíblicos acerca del arrepentimiento

Hechos 2:38 – *—Arrepiéntase y bautícese cada uno de ustedes en el nombre de Jesucristo para perdón de sus pecados —les contestó Pedro—, y recibirán el don del Espíritu Santo.*

Hechos 17:30 – *Pues bien, Dios pasó por alto aquellos tiempos de tal ignorancia, pero ahora manda a todos, en todas partes, que se arrepientan.*

Hechos 20:21 – *testificando solemnemente, tanto a judíos como a griegos, del arrepentimiento para con Dios y de la fe en nuestro Señor Jesucristo.*

Hechos 26:20 – *Al contrario, comenzando con los que estaban en Damasco, siguiendo con los que estaban en Jerusalén y en toda Judea, y luego con los gentiles, a todos les prediqué que se arrepintieran y se convirtieran a Dios, y que demostraran su arrepentimiento con sus buenas obras.*

2. La restauración continúa

a. Amonestarse unos a otros, exhortar, animar, estimular

Hebreos 10:23-25 – ²³ *Mantengamos firme la esperanza que profesamos, porque fiel es el que hizo la promesa.* ²⁴ *Preocupémonos los unos por los otros, a fin de estimularnos al amor y a las buenas obras.* ²⁵ *No dejemos de congregarnos, como acostumbran hacerlo algunos, sino animémonos unos a otros, y con mayor razón ahora que vemos que aquel día se acerca.*

b. Hablar la verdad en amor

Efesios 4:15-16 – ¹⁵ *sino que hablando la verdad en amor, crezcamos en todos los aspectos en aquel que es la cabeza, es decir, Cristo,* ¹⁶ *de quien todo el cuerpo (estando bien ajustado y unido por la cohesión que las coyunturas proveen), conforme al funcionamiento adecuado de cada miembro, produce el crecimiento del cuerpo para su propia edificación en amor.*

c. No hacer listas de ofensas – tratarlas oportunamente

Efesios 4:26-27 – ²⁶ *«Si se enojan, no pequen.» No dejen que el sol se ponga estando aún enojados,* ²⁷ *ni den cabida al diablo.*

A veces la demora (no ir inmediatamente), es preferible para poder averiguar mejor la situación: discernir y definir mas claramente el conflicto (esto requiere auto-examinación y también una asesoría de la falta cometida por el otro, y la motivación de uno mismo).

d. Ir a la otra persona aún cuando tiene la conciencia limpia

Mateo 5:23-24 – ²³ *»Por lo tanto, si estás presentando tu ofrenda en el altar y allí recuerdas que tu hermano tiene algo contra ti,* ²⁴ *deja tu ofrenda allí delante del altar. Ve primero y reconcíliate con tu hermano; luego vuelve y presenta tu ofrenda.*

e. Ir a la otra persona cuando usted se siente ofendido

Lucas 17:3 – *Así que, ¡cuídense!*
»Si tu hermano peca, repréndelo; y si se arrepiente, perdónalo.

Otra vez, es importante discernir si uno está siendo demasiado sensible, o si es un caso que realmente requiere acción. Es apropiado buscar consejos de una persona madura y confiable. La confrontación requiere tacto, mansedumbre, compasión, sabiduría y preparación.

C. LOS MEDIOS DE RESTAURACIÓN

1. Todos los medios de gracia, principalmente
 - a. la predicación / la enseñanza
 - b. súplicas o exhortaciones personales, recordatorios y expresiones de preocupación
 - c. La lectura, predicación y enseñanza pública de la Palabra de Dios con una invitación, un recordatorio a arrepentirse
2. La lectura personal de la Palabra de Dios en privado y el correspondiente incentivo a arrepentirse
3. Los apóstoles también utilizaban advertencias, exhortaciones y súplicas.
4. A veces la amonestación y la reprensión
5. La acción pastoral, Gálatas 6:1-4
6. Hablar con la persona, con uno o dos testigos.
7. Acciones correctivas y remediales de parte de los ancianos

D. EL OBJETIVO PRINCIPAL DEL MINISTERIO DE RESTAURACIÓN

Restaurar = hacer sano, enmendar redes, ensalmar un hueso, equipar completamente

Gálatas 6:1-2 – ¹*Hermanos, si alguien es sorprendido en pecado, ustedes que son espirituales deben **restaurarlo** con una actitud humilde. Pero cuídese cada uno, porque también puede ser tentado.* ²*Ayúdense unos a otros a llevar sus cargas, y así cumplirán la ley de Cristo.*

Llevar (restaurar), hacer volver las personas a la imagen santa de Dios, y a la comunión con Él y con su pueblo.

Lucas 15:3-7 – ³ Él entonces les contó esta parábola: ⁴ «Supongamos que uno de ustedes tiene cien ovejas y pierde una de ellas. ¿No deja las noventa y nueve en el campo, y va en busca de la oveja perdida hasta encontrarla? ⁵ Y cuando la encuentra, lleno de alegría la carga en los hombros ⁶ y vuelve a la casa. Al llegar, reúne a sus amigos y vecinos, y les dice: “Alégrense conmigo; ya encontré la oveja que se me había perdido.” ⁷ Les digo que así es también en el cielo: habrá más alegría por un solo pecador que **se arrepienta**, que por noventa y nueve justos que no necesitan arrepentirse. (Arrepentirse quiere decir “cambiar de pensar, dejar el pecado, el ídolo, y volver a Dios)

El propósito de la **predicación inicial** del Evangelio.

Romanos 1:5 – *Por medio de él, y en honor a su nombre, recibimos el don apostólico para persuadir a todas las naciones que obedezcan a la fe.*

El propósito de la predicación / **enseñanza continua** del Evangelio: la santificación de los oyentes dedicados a las buenas obras, la renovación hacia la santidad

Juan 17:17 – *Santifícalos en la verdad; tu palabra es la verdad.*

Tito 2:14 – *Él se entregó por nosotros para rescatarnos de toda maldad y purificar para sí un pueblo elegido, dedicado a hacer el bien.*

Efesios 4:22-24 – ²² Con respecto a la vida que antes llevaban, se les enseñó que debían quitarse el ropaje de la vieja naturaleza, la cual está corrompida por los deseos engañosos; ²³ ser renovados en la actitud de su mente; ²⁴ y ponerse el ropaje de la nueva naturaleza, creada a imagen de Dios, en verdadera justicia y santidad.

El propósito de la disciplina de Dios: **La Santidad**

Hebreos 12:7-11 – ⁷ *Lo que soportan es para su disciplina, pues Dios los está tratando como a hijos. ¿Qué hijo hay a quien el padre no disciplina?* ⁸ *Si a ustedes se les deja sin la disciplina que todos reciben, entonces son bastardos y no hijos legítimos.* ⁹ *Después de todo, aunque nuestros padres humanos nos disciplinaban, los respetábamos. ¿No hemos de someternos, con mayor razón, al Padre de los espíritus, para que vivamos?* ¹⁰ *En efecto, nuestros padres nos disciplinaban por un breve tiempo, como mejor les parecía; pero Dios lo hace para nuestro bien, a fin de **que participemos de su santidad.*** ¹¹ *Ciertamente, ninguna disciplina, en el momento de recibirla, parece agradable, sino más bien penosa; sin embargo, después produce una cosecha de justicia y paz para quienes han sido entrenados por ella.*

Aún cuando hay consecuencias o corrección de parte de la iglesia, el objetivo siempre es la restauración. El tono, la actitud, la forma de hablar y la acción siempre se caracterizan por el amor. Dios Padre es el gran ejemplo.

E. LOS MOTIVOS PARA EL MINISTERIO DE RESTAURACIÓN

1. La **gloria** de Dios

1 Corintios 10:31 – *En conclusión, ya sea que coman o beban o hagan cualquier otra cosa, háganlo todo para **la gloria de Dios.***

2. La integridad, la **pureza** y la reputación de la iglesia

1 Corintios 5:1 – *Es ya **del dominio público** que hay entre ustedes un caso de inmoralidad sexual que ni siquiera entre los paganos se tolera, a saber, que uno de ustedes tiene por mujer a la esposa de su padre.*

3. El **bienestar** de la persona que se está restaurando

Santiago 5:19-20 – ¹⁹ *Hermanos míos, si alguno de ustedes se extravía de la verdad, y otro lo hace volver a ella,* ²⁰ *recuerden que quien hace volver a un pecador de su extravío, **lo salvará de la muerte** y cubrirá muchísimos pecados.*

Judas 22-23 – ²² *Y tened misericordia de algunos que dudan;* ²³ *a otros, salvad, **arrebátalos del fuego;** y de otros tened misericordia con temor, aborreciendo aun la ropa contaminada por la carne.*

4. La **estabilidad** de la sociedad en general

Mateo 5:13-14 – ¹³ *»Ustedes son la **sal** de la tierra. Pero si la sal se vuelve insípida, ¿cómo recobrará su sabor? Ya no sirve para nada, sino para que la gente la deseche y la pisotee.*

¹⁴ *»Ustedes son la **luz** del mundo. Una ciudad en lo alto de una colina no puede esconderse.*

Ilustración: San Antonio

F. EL FUNDAMENTO DEL MINISTERIO DE RESTAURACIÓN

1. La clara enseñanza normativa y universal de la Palabra de Dios

- a. La Ley de Cristo, los Diez Mandamientos y su aplicación ética
- b. Y NO la cultura o convicciones de la conciencia personal que no tienen que ver con las universales.

2. Actitudes de disposición

- a. Madurez espiritual – espíritu generoso, lleno de gracia

Galatas 6:1-5 (RVC)

6 *Hermanos, si alguno es sorprendido en alguna falta, ustedes, que son espirituales, restáurenlo con espíritu de mansedumbre. Piensa en ti mismo, no sea que también tú seas tentado. ² Sobrelleven los unos las cargas de los otros, y cumplan así la ley de Cristo. ³ Porque el que se cree ser algo, y no es nada, a sí mismo se engaña. ⁴ Así que, cada uno ponga a prueba su propia obra, y entonces tendrá motivo de jactarse, pero sólo respecto de sí mismo y no por otro; ⁵ porque cada uno llevará su propia carga.*

- b. Compasivo, misericordioso

Salmo 103:13-14 (RVC)

³ *El Señor se compadece de los que le honran con la misma compasión del padre por sus hijos,*
¹⁴ *pues él sabe de qué estamos hechos;*
¡él bien sabe que estamos hecho de polvo!

- i. “se capta”
- ii. El pecado es un dueño tiránico. La persona es responsable, pero el enemigo es fuerte

- c. Generoso – juicio generoso, se juzga a sí mismo primero
 - i. **Mateo 7:1-2** – ¹ “No juzguen a nadie, para que nadie los juzgue a ustedes. ² Porque tal como juzguen se les juzgará, y con la medida que midan a otros, se les medirá a ustedes.”
 - ii. **Galatas 6:1-3**
- d. Manso, benigno – se acerca a la otra persona con muchas lágrimas y dolor personal
 - i. **2 Corintios 2:4** – *Les escribí con gran tristeza y angustia de corazón, y con muchas lágrimas, no para entristecerlos sino para darles a conocer la profundidad del amor que les tengo.*
- e. Humilde – mirándose a sí mismo primero. Muchas veces es recomendable que la persona que quiere restaurar a otro, confiese primero sus propios pecados. Damos ejemplos después.
- f. Ayudador, espíritu servicial – se desea restaurar, no castigar.
Vamos a la persona porque estamos preocupados por la gloria de Cristo, la pureza de la iglesia y el bienestar de la persona; y no para castigarle o hacerle daño. Si no hemos perdonado a la persona de corazón, es mejor no confrontarle porque vamos a hacer mas daño que bien.

Si vamos a confesar nuestros pecados, podría ser una confesión específica que tiene que ver con el caso, o puede ser una confesión de un pecado similar del que uno se ha arrepentido. Esto pone a los dos en la misma posición bajo la gracia de Dios. Tenemos que recordar que no somos moralmente superiores a nadie. Quizas hemos hecho progresos en algunas áreas, pero Dios no nos está comparando con nadie. Es muy posible y probable que muchos incrédulos, por gracia común, son superiores en su carácter en áreas de nuestras debilidades.

G. EL IMPERATIVO A RESTAURAR

Mateo 18:15 – *»Si tu hermano peca contra ti, ve a solas con él y hazle ver su falta. Si te hace caso, has ganado a tu hermano.*

Lucas 17:3 – *Así que, ¡cuídense!*

»Si tu hermano peca, repréndelo; y si se arrepiente, perdónalo.

Mateo 5:24 – *Deja tu ofrenda allí delante del altar. Ve primero y reconcíliate con tu hermano; luego vuelve y presenta tu ofrenda.*

Gálatas 6:1 – *Hermanos, si alguien es sorprendido en pecado, ustedes que son espirituales deben restaurarlo con una actitud humilde. Pero cuídese cada uno, porque también puede ser tentado.*

2 Corintios 2:5-8 – ⁵*Si alguno ha causado tristeza, no me la ha causado sólo a mí; hasta cierto punto —y lo digo para no exagerar— se la ha causado a todos ustedes. ⁶Para él es suficiente el castigo que le impuso la mayoría. ⁷Más bien debieran perdonarlo y consolarlo para que no sea consumido por la excesiva tristeza. ⁸Por eso les ruego que reafirmen su amor hacia él.*

H. EJEMPLOS DE ASUNTOS QUE REQUERÍAN ATENCIÓN ESPECIAL A LA RESTAURACIÓN EN EL NUEVO TESTAMENTO

Se daba al menos una advertencia, una expresión de preocupación, una súplica o recomendación tierna, o simplemente una amonestación. A veces hay una segunda advertencia. En algunos casos, hubo consecuencias tales como negarle la comunión; en el caso del perezoso, se le negaba la participación en comidas compartidas; en casos más serios, hubo una intervención directa por Dios mismo.

1. La idolatría – el joven rico, “vende todo lo que tienes”

2. Errores doctrinales

i. Los “superapóstoles” (2 Cor. 12:11)

2 Corintios 11:13 – *Tales individuos son falsos apóstoles, obreros estafadores, que se disfrazan de apóstoles de Cristo.*

Los “superapóstoles” que se disfrazaban de apóstoles probablemente eran judaizantes (grupo de la circuncisión) y estaban engañando a los corintios.

Filipenses 3:1-2 – ¹ *Por lo demás, hermanos míos, alégrese en el Señor. Para mí no es molestia volver a escribirles lo mismo, y a ustedes les da seguridad.*

² *Cúidense de esos perros, cúidense de esos que hacen el mal, cúidense de esos que mutilan el cuerpo.*

Advertencia de guardarse de los “perros y mutiladores”.

En las dos ciudades, el problema fue la herejía judaizante del grupo que promovía la circuncisión como un requisito, en adición a la fe, para ser justificado.

3. Los herejes

2 Timoteo 2:17-18 – ¹⁷ *y sus enseñanzas se extienden como gangrena. Entre ellos están Himeneo y Fileto, ¹⁸ que se han desviado de la verdad. Andan diciendo que la resurrección ya tuvo lugar, y así trastornan la fe de algunos.*

2 Timoteo 4:14-15 – ¹⁴ *Alejandro el herrero me ha hecho mucho daño. El Señor le dará su merecido. ¹⁵ Tú también cuídate de él, porque se opuso tenazmente a nuestro mensaje.*

2 Timoteo 3:6-9 – ⁶ *Así son los que van de casa en casa cautivando a mujeres débiles cargadas de pecados, que se dejan llevar de toda clase de pasiones. ⁷ Ellas siempre están aprendiendo, pero nunca logran conocer la verdad. ⁸ Del mismo modo que Janes y Jambres se opusieron a Moisés, también esa gente se opone a la verdad. Son personas de mente depravada, reprobadas en la fe. ⁹ Pero no llegarán muy lejos, porque todo el mundo se dará cuenta de su insensatez, como pasó con aquellos dos.*

2 Juan 10-11 – ¹⁰ *Si alguien los visita y no lleva esta enseñanza, no lo reciban en casa ni le den la bienvenida, ¹¹ pues quien le da la bienvenida se hace cómplice de sus malas obras.*

La herejía gnóstica

Gálatas 2:11-14 – ¹¹ *Pues bien, cuando Pedro fue a Antioquía, le eché en cara su comportamiento condenable. ¹² Antes que llegaran algunos de parte de Jacobo, Pedro solía comer con los gentiles. Pero cuando aquéllos llegaron, comenzó a retraerse y a separarse de los gentiles por temor a los partidarios de la circuncisión.*

¹³ Entonces los demás judíos se unieron a Pedro en su hipocresía, y hasta el mismo Bernabé se dejó arrastrar por esa conducta hipócrita.

¹⁴ Cuando vi que no actuaban rectamente, como corresponde a la integridad del evangelio, le dije a Pedro delante de todos: «Si tú, que eres judío, vives como si no lo fueras, ¿por qué obligas a los gentiles a practicar el judaísmo?»

Pablo confrontó a Pedro públicamente en Antioquía.

1 Timoteo 5:19-20 (RVC)

¹⁹ No admitas ninguna acusación contra un anciano, a menos que haya dos o tres testigos. ²⁰ A los que persisten en pecar, repréndelos delante de todos, para que los demás también teman.

Vemos dos principios en este pasaje:

- i. Hay casos que requieren una reprensión en público (por pecados notorios y públicos).
- ii. También hay reglas especiales para los pastores y ancianos.
Esta regla protege al pastor de los regañones y sirve a los miembros que necesitan apoyo para hablar con una persona que lleva autoridad.

4. Los perezosos – roban y destruyen

Los que rehúsan trabajar. Este comportamiento estaba relacionado con una perspectiva errada de la resurrección.

1 Tesalonicenses 5:14 – *Hermanos, también les rogamos que **amonesten** a los holgazanes, **estimulen** a los desanimados, **ayuden** a los débiles y **sean pacientes con todos**.*

2 Tesalonicenses 3:6-15 – ⁶ *Hermanos, en el nombre del Señor Jesucristo les ordenamos que **se aparten** de todo hermano que esté viviendo como un vago y no según las enseñanzas recibidas de nosotros. ⁷ Ustedes mismos saben cómo deben seguir nuestro ejemplo. Nosotros no vivimos como ociosos entre ustedes, ⁸ ni comimos el pan de nadie sin pagarlo. Al contrario, día y noche trabajamos arduamente y sin descanso para no ser una carga a ninguno de ustedes. ⁹ Y lo hicimos así, no porque no tuviéramos derecho a tal ayuda, sino para darles buen ejemplo. ¹⁰ Porque incluso cuando estábamos con ustedes, les ordenamos: «El que no quiera trabajar, que **tampoco coma**.»*

¹¹ *Nos hemos enterado de que entre ustedes hay algunos que andan de vagos, sin trabajar en nada, y que sólo se ocupan de lo que no les importa. ¹² A*

tales personas **les ordenamos y exhortamos en el Señor Jesucristo** que tranquilamente se pongan a trabajar para ganarse la vida. ¹³ Ustedes, hermanos, no se cansen de hacer el bien.

¹⁴ Si alguno no obedece las instrucciones que les damos en esta carta, denúncienlo públicamente y no se relacionen con él, para que se avergüence.

¹⁵ Sin embargo, **no lo tengan por enemigo, sino amonéstelo como a hermano.**

5. Crear divisiones

Romanos 16:17 – ¹⁷ Les ruego, hermanos, que se cuiden de los que causan divisiones y dificultades, y van en contra de lo que a ustedes se les ha enseñado. **Apártense de ellos.**

Filipenses 4:2 – Ruego a Evodia y también a Síntique que se pongan de acuerdo en el Señor.

En esta carta Pablo considera la división entre dos hermanas tan dañina para la iglesia que las amonesta por nombre en una carta que se lee en público.

Las dos cartas a los Corintos tratan de divisiones en la iglesia y rebeldía contra la autoridad apostólica.

6. El pecado sexual

a. El incesto

1 Corintios 5:1-11 – ¹ Es ya del dominio público que hay entre ustedes un caso de inmoralidad sexual que **ni siquiera entre los paganos se tolera**, a saber, que uno de ustedes tiene por mujer a la esposa de su padre. ² ¡Y de esto se sienten orgullosos! ¿No debieran, más bien, haber lamentado lo sucedido y **expulsado** de entre ustedes al que hizo tal cosa? ³ Yo, por mi parte, aunque no estoy físicamente entre ustedes, sí estoy presente en espíritu, y ya he juzgado, como si estuviera presente, al que cometió este pecado. ⁴ Cuando se reúnan en el nombre de nuestro Señor Jesús, y con su poder yo los acompañe en espíritu, ⁵ **entreguen a este hombre a Satanás** para destrucción de su naturaleza pecaminosa **a fin de que su espíritu sea salvo** en el día del Señor. ⁶ Hacen mal en jactarse. ¿No se dan cuenta de que un poco de levadura hace fermentar toda la masa? ⁷ Desháganse de la vieja levadura para que sean masa nueva, panes sin levadura, como lo son en realidad. Porque Cristo, nuestro Cordero pascual, ya ha sido sacrificado. ⁸ Así que celebremos nuestra Pascua no con la vieja levadura, que es la malicia y la perversidad, sino con pan sin levadura, que es la sinceridad y la verdad. ⁹ Por carta ya les he dicho **que no se relacionen con personas inmorales.** ¹⁰ Por supuesto, no me refería a la gente inmoral de este

mundo, ni a los avaros, estafadores o idólatras. En tal caso, tendrían ustedes que salirse de este mundo. ¹¹ Pero en esta carta quiero aclararles que no deben relacionarse con nadie que, **llamándose hermano**, sea inmoral o avaro, idólatra, calumniador, borracho o estafador. Con tal persona ni siquiera deben juntarse para comer.

b. El adulterio

i. **Juan 8:11**

¹⁰ Entonces él se incorporó y le preguntó:

—Mujer, ¿dónde están?^[a] ¿Ya nadie te condena?

—Nadie, Señor.

1. —Tampoco yo te condeno. Ahora vete, y no vuelvas a pecar.

ii. Compasión y un llamado específico a arrepentirse.

2 Corintios 12:21-13:3 – ²¹ Temo que, al volver a visitarlos, mi Dios me humille delante de ustedes, y que yo tenga que llorar por muchos que han pecado desde hace algún tiempo pero no se han arrepentido de la impureza, de la **inmoralidad sexual** y de los vicios a que se han entregado.

¹ Ésta será la tercera vez que los visito. «**Todo asunto se resolverá mediante el testimonio de dos o tres testigos.**» ² Cuando estuve con ustedes por segunda vez les advertí, y ahora que estoy ausente se lo repito: Cuando vuelva a verlos, no seré indulgente con los que antes pecaron ni con ningún otro, ³ ya que están exigiendo una prueba de que Cristo habla por medio de mí. Él no se muestra débil en su trato con ustedes, sino que ejerce su poder entre ustedes.

7. La mentira

Hechos 5:1-11 – ¹⁻² Un hombre llamado Ananías también vendió una propiedad y, en complicidad con su esposa Safira, se quedó con parte del dinero y puso el resto a disposición de los apóstoles.

³ —Ananías —le reclamó Pedro—, ¿cómo es posible que Satanás haya llenado tu corazón para que le mintieras al Espíritu Santo y te quedaras con parte del dinero que recibiste por el terreno? ⁴ ¿Acaso no era tuyo antes de venderlo? Y una vez vendido, ¿no estaba el dinero en tu poder? ¿Cómo se te ocurrió hacer esto? ¡No has mentido a los hombres sino a Dios!

⁵ Al oír estas palabras, Ananías cayó muerto. Y un gran temor se apoderó de todos los que se enteraron de lo sucedido. ⁶ Entonces se acercaron los más jóvenes, envolvieron el cuerpo, se lo llevaron y le dieron sepultura.

⁷ Unas tres horas más tarde entró la esposa, sin saber lo que había ocurrido.

⁸ —Dime —le preguntó Pedro—, ¿vendieron ustedes el terreno por tal precio?

—Sí —dijo ella—, por tal precio.

⁹ —¿Por qué se pusieron de acuerdo para poner a prueba al Espíritu del Señor? —le recriminó Pedro—. ¡Mira! Los que sepultaron a tu esposo acaban de regresar y ahora te llevarán a ti.

¹⁰ En ese mismo instante ella cayó muerta a los pies de Pedro. Entonces entraron los jóvenes y, al verla muerta, se la llevaron y le dieron sepultura al lado de su esposo. ¹¹ Y un gran temor se apoderó de toda la iglesia y de todos los que se enteraron de estos sucesos.

Dios intervino por medio de Pedro.

8. Abuso de la Cena del Señor: Dios intervino directamente en Corinto con la disciplina de los que abusaron de la Cena del Señor.

1 Corintios 11:30 — Por eso hay entre ustedes muchos débiles y enfermos, e incluso varios han muerto.

Pablo los reprendió también.

1 Corintios 11:20-22 — ²⁰ De hecho, cuando se reúnen, **ya no es para comer la Cena del Señor**, ²¹ porque cada uno se adelanta a comer su propia cena, de manera que unos se quedan con hambre mientras otros se emborrachan. ²² ¿Acaso no tienen casas donde comer y beber? ¿O es que **menosprecian a la iglesia de Dios** y quieren avergonzar a los que no tienen nada? ¿Qué les diré? ¿Voy a elogiarlos por esto? ¡Claro que no!

9. Jesús intervino directamente para confrontar

Apatía en Éfeso

Apocalipsis 2:4-5 — ⁴ Sin embargo, tengo en tu contra que has abandonado tu primer amor. ⁵ ¡Recuerda de dónde has caído! Arrepiéntete y vuelve a practicar las obras que hacías al principio. Si no te arrepientes, iré y quitaré de su lugar tu candelabro.

Fornicación en Pérgamo

Apocalipsis 2:14 – *No obstante, tengo unas cuantas cosas en tu contra: que toleras ahí a los que se aferran a la doctrina de Balám, el que enseñó a Balac a poner tropiezos a los israelitas, incitándolos a comer alimentos sacrificados a los ídolos y a **cometer inmoralidades sexuales**.*

Fornicación en Tiatira

Apocalipsis 2:20-21 – ²⁰ *Sin embargo, tengo en tu contra que toleras a Jezabel, esa mujer que dice ser profetisa. Con su enseñanza engaña a mis siervos, pues los induce a cometer **inmoralidades sexuales** y a comer alimentos sacrificados a los ídolos.* ²¹ *Le he dado tiempo para que se arrepienta de su inmoralidad, pero no quiere hacerlo.*

10.Codicia, calumnia, embriaguez, estafas

1 Corintios 5:11 – *Pero en esta carta quiero aclararles que **no deben relacionarse con nadie que, llamándose hermano, sea inmoral o avaro, idólatra, calumniador, borracho o estafador**. Con tal persona ni siquiera deben juntarse para comer.*

En este versículo vemos la práctica de una censura para algunos que profesan conocer a Cristo, pero que viven practicando el pecado como de costumbre.

11.Hubo advertencias en contra de las discusiones y pleitos

2 Timoteo 2:14 – *No dejes de recordarles esto. **Adviérteles delante de Dios que eviten las discusiones inútiles**, pues no sirven nada más que para destruir a los oyentes.*

I. LOS PASOS DE LA RESTAURACIÓN

1. Un inventario personal serio y completo

- a. Mírese a sí mismo primero, confesando y arrepintiéndose de un corazón endurecido.
- b. Perdone de corazón. Si no es así, no confronte a la otra persona porque el resultado será el castigo y no la restauración.
- c. Cultive una disposición de amor, de ayuda servicial, compasión y de buscar la restauración.

2. Quizás no habrá necesidad de confrontar.

“El amor cubre una multitud de pecados.” 1 Pedro 4:8

1 Corintios 13: 5

⁵ no hace nada impropio; no es egoísta ni se irrita; no es rencoroso;

Se debe evitar la hipersensibilidad. Debemos ser menos exigentes unos con otros. Esto no es nada pasivo porque estamos orando constante para el bien del otro, y buscando como amarlo.

Efesios 4:2

² y que sean humildes y mansos, y tolerantes y pacientes unos con otros, en amor.

Colosenses 3:13

¹³ Sean mutuamente tolerantes. Si alguno tiene una queja contra otro, perdónense de la misma manera que Cristo los perdonó.

Salmo 103:8-10

*El Señor es misericordioso y clemente;
es lento para la ira, y grande en misericordia.*

*⁹ No nos reprende todo el tiempo,
ni tampoco para siempre nos guarda rencor.*

*¹⁰ No nos ha tratado como merece nuestra maldad,
Ni nos ha castigado como merecen nuestros pecados.*

Dado a que Dios no nos trata severamente cuando pecamos contra El, debemos estar dispuestos a tratar a los demás de forma similar. Esto no quiere decir que pasemos por alto todos los pecados, pero sí quiere que pidamos a Dios que nos ayude a discernir y pasar por alto los agravios menores.

Pasar por alto ofensas es apropiado bajo dos condiciones:

Primero, la ofensa no debe haber creado una pared entre usted y la otra persona, ni debe hecho que usted se sienta de forma diferente hacia ella durante más que un breve periodo de tiempo.

Segundo, la ofensa no debe estar causando daño serio a la reputación de Dios, a otras personas o al ofensor.

Pasar por alto una ofensa no es un proceso pasivo, donde usamos el silencio para castigar al otro, o para acumular resentimientos. En cambio, pasar por alto es un proceso activo inspirado por la misericordia de Dios, cuando decidimos deliberadamente no hablar cerca de la persona o pensar mal de ella. Pero si el compartamiento persiste y se convierte en un patron de la vida, hay que prepararse para hablar con la persona de una forma amorosa y constructiva.

3. Hay cosas que se podría hacer antes de ir

a. Sacar la viga

Mateo 7: 1-5

7 »No juzguen, para que no sean juzgados. ² Porque con el juicio con que ustedes juzgan, serán juzgados; y con la medida con que miden, serán medidos. ³ ¿Por qué miras la paja que está en el ojo de tu hermano, y no miras la viga que está en tu propio ojo? ⁴ ¿Cómo dirás a tu hermano: “Déjame sacar la paja de tu ojo”, cuando tienes una viga en el tuyo? ⁵ ¡Hipócrita! Saca primero la viga de tu propio ojo, y entonces verás bien para sacar la paja del ojo de tu hermano.

- b. Definir el problema – en la otra persona en termino concretos y bíblicos.
- c. Definir el problema en usted mismo. Por qué está ofendido.
- d. Corregir su actitud y motivos.
- e. Concentrar en la gracia de Dios para usted y practicarla para el otro
- f. Ser magnánimo. Darle el beneficio de la duda. No pretender conocer la motivación del corazón. Probablemente los motivos son complicados y muchos. Las personas actúan basadas en sus heridos y conflictos no resueltos.
- g. Asegurarse que se ha arrepentido de una actitud de superioridad. Hablar con un pastor o persona madura de confianza para ganar perspectiva, y no con una persona que solo va a decir lo que usted quiere oír.
- h. Contar el costo de no “ir”, o de “ir” cuando no sea necesario
- i. Considerar la entrega de los derechos

Ejemplos:

Lucas 6:36

³⁶ *Por lo tanto, sean compasivos, como también su Padre es compasivo.*

- Abraham renunció sus derechos ante su sobrino Lot.
- Pablo renunció su derecho para ganar un salario de los nuevos creyentes.
- Pablo enseñó que es mejor soportar la injusticia que llevar a un hermano a la corte civil. Véase 1Corintios 6:1-8

- j. Asegurar que tiene usted la meta de la restauración, el bien de la persona y su relación con usted, la reputación de la iglesia y la gloria de Cristo.
- k. Considerar el uso de un intermediario antes de ir; por ejemplo: en casos de tratar a una persona en autoridad, casos de abuso, casos de crimen. (Hay muchos ejemplos en el Antiguo Testamento: Jacob y Esau, Abigail y David).

4. Considerar comenzar con una confesión propia. A veces esto crea más apertura, humildad y una reciprocidad positiva.

5. Si aún así sigue la necesidad de reconciliación, sigue las pautas de:

Mateo 18:15-20 – ¹⁵ *»Si tu hermano peca contra ti, ve a solas con él y hazle ver su falta. Si te hace caso, has ganado a tu hermano. ¹⁶ Pero si no, lleva contigo a uno o dos más, para que “todo asunto se resuelva mediante el testimonio de dos o tres testigos”. ¹⁷ Si se niega a hacerles caso a ellos, díselo a la iglesia; y si incluso a la iglesia no le hace caso, trátalo como si fuera un incrédulo o un renegado.*

¹⁸ *»Les aseguro que todo lo que ustedes aten en la tierra quedará atado en el cielo, y todo lo que desaten en la tierra quedará desatado en el cielo.*

¹⁹ *»Además les digo que si dos de ustedes en la tierra se ponen de acuerdo sobre cualquier cosa que pidan, les será concedida por mi Padre que está en el cielo. ²⁰ Porque donde dos o tres se reúnen en mi nombre, allí estoy yo en medio de ellos.*

a. Ir

Lucas 17:3 – *Así que, ¡cuídense!*

»Si tu hermano peca, repréndelo; y si se arrepiente, perdónalo.

- Hay que recordar que los apóstoles actuaron con mansedumbre y bondad.
- Recomendaron, animaron y suplicaron como si fueran sus padres.
- Empezar con una confesión y buscar ser perdonado. Damos ejemplos abajo
- Describir la confesión verdadera. Insistir en una respuesta de perdón. Decir “Está bien” o “Es O.K.” es un intento de no lidiar con el problema o evitarlo y de no reconciliar.

Cuando reprendieron, lo hicieron con amor y el deseo de ver cambios positivos de restauración.

En su libro, Pacificadores, Ken Sande sugiere lenguaje como el siguiente:

Yo podría estar equivocado, pero hay algo que me preocupa. ¿Te molestaría si te explicara mi percepción de tu comportamiento?

O, quizás más fuerte:

A mí me importa mucho nuestra amistad o comunión en Cristo, pero hay algo que lo está estorbando. ¿Me permites compartir cual es mi punto de vista?

O, aún más fuerte:

No creo estar hipersensible en cuanto a esto. Realmente me importa nuestra relación, pero cuando tú _____, eso me ofende.

Dar esperanza

Describir el compartamiento deseado de los dos. Inclúyase a sí mismo.

*LEER páginas p.165 -168 de PACIFICADORES por Ken Sande Tesera Parte
Restauración humildemente*

b. Ir con testigos

Mateo 18:16 – *Pero si no, lleva contigo a uno o dos más, para que “todo asunto se resuelva mediante el testimonio de dos o tres testigos”.*

Tito 3:10-11 – ¹⁰ *Al que cause divisiones, amonéstalo dos veces, y después evítalo. ¹¹ Puedes estar seguro de que tal individuo se condena a sí mismo por ser un perverso pecador.*

2Corintios 13:1

13 *Ésta será la tercera vez que los visite. Todo asunto se resolverá por el testimonio de dos o tres testigos.*

El acuerdo mutuo entre los testigos siempre es preferible. El propósito del testigo es dar apoyo e incentivar a la persona a arrepentirse y ser reconciliada, y a promover la comprensión. A veces una persona adicional provee el incentivo necesario para cambiar.

- Mantenga el grupo pequeño y confidencial.
- Si la persona escucha y responde bien, ha ganado a su hermano.
- Aún así, puede haber un proceso que seguir. El arrepentimiento y el perdón son promesas hechas por gracia. Luego la promesa se pone en práctica en las actitudes, emociones y acciones como parte de un proceso.
- Idealmente, la persona que pide arrepentimiento hablará en forma muy específica acerca del comportamiento futuro de restauración que se desea ver. Diría algo como, “En el futuro, por favor, podría . . .”

Con los líderes eclesiásticos hay que comenzar aquí.

1 Timoteo 5:19-20 – ¹⁹ *No admitas ninguna acusación contra un anciano, a no ser que esté respaldada por dos o tres testigos. ²⁰ A los que pecan, repréndelos en público para que sirva de escarmiento.*

c. Dígaselo a la iglesia

Mateo 18:17a – *Si se niega a hacerles caso a ellos, díselo a la iglesia.*

Esto no significa que se diga a toda la congregación, sino a los que tengan la autoridad para actuar, a los ancianos o a un grupo de personas preparadas y comisionadas para escuchar los casos y tomar decisiones.

J. CORRECCIÓN CON EL PROPÓSITO DE RESTAURAR

Dependiendo de la naturaleza de la ofensa y de la posición de la persona en la iglesia son varias cosas remediales que se pueden hacer. Los que están tomando estas decisiones deben hacerlo con mucha misericordia. Siempre es preferible errar en el lado de la misericordia recordando que Dios no nos trata tal como se merecen nuestros pecados, sino recuerda nuestras debilidades, que somos polvo.

Posibles actos correctivos:

- Quitar la posición de liderazgo o autoridad.
- Quitar la participación en ciertos ministerios
- Quitar la santa cena por un tiempo definido
- Quitar la santa cena por un tiempo indefinido
- Deponerlo si es pastor, o quitarle sus credenciales
- Excomulgación

Trátenlos como si no fueran creyentes, aunque digan que lo son. La iglesia no está diciendo que no son cristianos, sino que debido a que están rehusando actuar como cristianos, serán tratados como si no lo fueran.

El lenguaje que utiliza el apóstol Pablo suena duro a nuestros oídos:

1 Corintios 5:5 – *Entreguen a este hombre a Satanás para destrucción de su naturaleza pecaminosa a fin de que su espíritu sea salvo en el día del Señor.*

1 Timoteo 1:20 – *Entre ellos están Himeneo y Alejandro, a quienes he entregado a Satanás para que aprendan a no blasfemar.*

2 Timoteo 4:14-15 – ¹⁴ *Alejandro el herrero me ha hecho mucho daño. El Señor le dará su merecido.* ¹⁵ *Tú también cuídate de él, porque se opuso tenazmente a nuestro mensaje.*

Lo más probable es que este lenguaje significa que ciertos medios de gracia y privilegios le son negados, lo cual deja a la persona desanimada y vulnerable. El propósito es demostrarle tanto el valor como el privilegio de la plena comunión en la iglesia.

Y la excomulgación no es el paso final. Tampoco no quiere decir que no hablemos con la persona o que no tengamos contacto ninguno con la persona. No tratamos así a la gente no creyente.

Todos los pasos de arriba se hacen con mucho amor, mansedumbre, compasión y con un buen toque pastoral, siempre recordando que si no fuera por la gracia de Dios allí estaríamos nosotros. También los pasos pueden ser repetidos. No somos ni fariseos, ni abogados, ni jueces, somos hermanos caminando al lado de otro hermano cargado con el pecado, tratando de ayudarlo a deshacerse de su pecado, porque la próxima vez, la persona sorprendida y atrapada en pecado, podríamos ser nosotros mismos.

K. LA RESTAURACION

2 Corintios 2:5-8 – ⁵*Si alguno ha causado tristeza, no me la ha causado sólo a mí; hasta cierto punto —y lo digo para no exagerar— se la ha causado a todos ustedes.* ⁶*Para él es suficiente el castigo que le impuso la mayoría.* ⁷*Más bien debieran perdonarlo y consolarlo para que no sea consumido por la excesiva tristeza.* ⁸*Por eso les ruego que reafirmen su amor hacia él.*

Este pasaje hace claro que el paso final es la restauración. Debemos estar activamente orando por la persona y rogándole a que se arrepienta. Cuando se arrepiente la restauramos y festejamos tal como los ángeles están recocijándose en el cielo.

Los pasos que se encuentran en Mateo 18:15-20 son los procedimientos a seguir cuando se trata de ofensas personales o, es decir, conflictos entre los Miembros de la iglesia. En cambio, Gálatas 6:1-6 expresa la disposición de “los espirituales” típicamente los pastores y ancianos en ejercer su ministerio pastoral. Por ejemplo, en llevar a cabo su trabajo diario como pastor y descubrir patrones de pecado o prácticas habituales de maldad, no tiene que iniciar un proceso como el que se describe en Mateo 18, puede y debe empezar a ayudar de inmediato a la persona atrapada en pecado; incluso puede empezar a *iniciar* los actos correctivos como las son alistadas arriba.

Recordemos que este ministerio se hace con mucho amor: por mucha inquietud por el bienestar del pecador y su familia, por la salud y santidad y reputación de la iglesia ante un mundo que está mirando, y más importante, por el honor y gloria de la Cabeza de la iglesia, **EL REY JESUS.**